



PROJET DE NOUVEAUX
RÉACTEURS NUCLÉAIRES
À GRAVELINES

Compte rendu

Sur le débat

Lieu : Maison de quartier Petit Fort Philippe

30 septembre 2024

Durée du débat : 2 heures

Nombre de participant.e.s : 20

Par quel biais avez-vous mobilisé les participants au débat ? Maison de Quartier

Avez-vous des données sur la typologie des participant.e.s (comme la CSP (Catégorie sociaux-professionnelle), âge, lieu d'habitation...)?

3 hommes et 17 femmes, majoritairement de Petit Fort Philippe

Caractéristique du débat (ouvert à toute personne ou réservé à des membres) :

1. Quel était le thème du débat ?

Le projet des EPR2 à Gravelines et son impact sur le territoire

2. De quoi avez-vous principalement parlé durant le débat ?

Dans ce débat, sont ressorties en grande majorité beaucoup de questions mais aussi des craintes.

- Qu'est-ce qu'un EPR ?

- Plus d'enfants à scolariser donc plus de besoin en service périscolaire si les familles des travailleurs venaient à s'installer sur la commune.

- Est-ce que EDF a prévu de construire des nouveaux lotissements comme à l'arrivée de la centrale ?

- Avec l'arrivée de nouveaux habitants...

o Y aura-t-il un nouveau centre commercial ou de nouveaux commerces sur le quartier de Petit-Fort-Philippe ?

o Y aura-t-il de nouvelles places de parking sur le quartier de la plage de Petit-Fort-Philippe et au centre-ville pour accéder aux commerces

- Est-ce que le logement collectif sera plus majoritaire que le logement individuel ?

- Est-ce que les transports en communs seront plus développés pour accéder aux nouvelles usines et à la centrale ?

- Est-ce que la ville a déjà un plan de financement sur les futurs besoins en infrastructures (nombre de place dans les écoles, dans les services périscolaires, dans les en crèches. Plus de commerces de proximité)

- L'ensemble du collectif aspire à avoir moins d'éoliennes sur le territoire.

3. Les participant.e.s ont-ils exprimé globalement des constats, des craintes, des accords, des désaccords ?

Leur sentiment global est que l'avis des habitants ne sera pas pris en compte comme à l'époque de la construction des premiers réacteurs. Ils ont l'impression de ne pas avoir le choix sur cette décision.

Les avis sont mitigés sur la continuité ou la réduction du nucléaire en France.

Les participants considèrent que ces débats sont proposés pour « se donner bonne conscience ».



4. Quelles étaient les principales raisons et les arguments avancés par les participant.e.s ayant exprimé ces points de vue ? (si des exemples précis ont été utilisés par les uns et par les autres pour justifier leur position, pensez à les citer)

Des craintes ont été soulevées :

- Craintes que les futurs logements soient plus attribués aux nouveaux travailleurs au détriment des locaux en sachant qu'il n'y a pas que les 2 nouveaux EPR mais aussi l'implantation de nouvelles usines aux alentours.
- Avec l'arrivée des EPR, des suppressions de postes seront-elles envisageables pour le personnel qui travaille dans les réacteurs actuels ?
- Est-ce que les habitants de Gravelines seront prioritaires pour accéder aux nouveaux emplois ?
- Est-ce qu'il existe un impact sur la santé des salariés du nucléaire et dans les EPR
- Quelles mesures mises en place en cas de catastrophe naturelle avenir ?
- Une étude a-t-elle été faite sur les risque environnementaux ?
- Une étude a-t'elle été faite sur l'impact sur la santé des habitants ?

La France vend de l'électricité aux pays étrangers mais on demande aux français de réduire leur consommation. A qui profitera réellement ces nouvelles installations ?

Les autres réunions (débat) n'intéressent pas le groupe puisque les personnes présentes estiment que tout ce projet est décidé d'avance. Ces débats sont perçus comme des instances trop techniques et incompréhensibles.

5. Quelles idées ou propositions précises et concrètes ont été proposées pendant le débat (distinguez les propositions à court terme et à long terme si cela vous semble pertinent) ?

Le projet d'EPR est basé sur 3 centrales de 2ème génération en France.

Période de travaux sur le site de Gravelines : début : 2026 - fin : 2038

A l'heure actuelle, la majorité des nouveaux logements serait située sur le quartier de la gare.



6. Ces propositions ont-elles été critiqué par certain.e.s participant.e.s ? Si oui, précisez les raisons associées.

Le projet demande un suivi des habitants grâce à une meilleure information sur :

- Les logements et leur développement pour accueillir les futurs travailleurs
- Le suivi de la santé autour de la centrale avec des études épidémiologiques spécifiques
- Le développement des équipements de santé et d'accueil crèches..
- Le développement des commerces
- L'analyse des risques environnementaux et inondations en particulier

7. Autres éléments d'information que vous souhaitez transmettre



